

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 11 DE FEBRERO DE 1904

NÚMERO 515

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO
 Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
 REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez
 ADMINISTRADOR,
N. J. Schroeder
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.
 Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

Diputación

Un grupo importante de electores de la provincia de San José nos ha rogado publicar la siguiente candidatura para las próximas elecciones de diputados. EL NOTICIERO se complace en someterla al criterio de los señores que componen la asamblea electoral.

He aquí la lista por orden alfabético de apellido:

Licenciado don **Eliás Castro Ureña**
 " " **Mauro Fernández**
 " " **Gregorio Martín**
 " " **Alberto Pacheco**
 " " **Pedro Pérez Zeledón**
 " " **Vidal Quirós**
 " " **Federico Tinoco**
 " " **Tobías Zúñiga Montúfar**

SUPLENTE

don **Jaime Carranza**
 " **Manuel Carrillo**
 Licenciado " **Luis M. Castro**
 " **Gordiano Fernández.**

En sesión del 22 de Enero último la LIGA DE OBREROS eligió para candidato á la diputación por San José á don

GERARDO MATAMOROS

Oficial

El Ejecutivo da su sanción al proyecto de decreto aprobado por la Comisión Permanente autorizando al Municipio de este cantón á elevar á \$ 250,000 el empréstito que tenía celebrado con el Banco Anglo Costarricense.

—Se aprueba el proyecto de presupuesto de la municipalidad de Cartago.

—Se nombra á don Emilio Chavarría Jefe Político interino del cantón de Carrillo, Guanacaste, en reemplazo de don Ezequiel Marín.

—Se aprueba la reforma de la tarifa de impuestos municipales acordada por el municipio de Atenas y por la cual pagarán \$ 6 al trimestre las pulperías de primer orden, 4 las de segundo y 2 las de tercero.

—Se suprime el puesto de Agente de Policía en Santo Domingo de San Mateo por haber Agencia Principal.

—Se acuerda q' el doctor Amancio Sáenz preste sus servicios de médico del pueblo en los dos circuitos de la ciudad durante la ausencia del doctor Toledo.

Notas de Alajuela

10 de febrero.—Entre las muchas cosas buenas que tiene esta provincia, debe citarse el agua, que discurre abundante y pura por todos lados. Por un sólido y largo acueducto de calicanto viene el agua del río Ciruelas, á los grandes estanques construidos en 1880, durante el gobierno del General Guardia y bajo la dirección de Mr. Möller, el mismo que dirigió los mercados de Cartago y Heredia y dibujó el plano del Hospicio de Huérfanos de la primera de dichas ciudades. Los estanques son de gran capacidad y están dispuestos de manera que se pueda limpiar la mitad de ellos, mientras la otra mitad provee de agua á la población. Así es que el servicio de cañería no tiene interrupciones. Por las tardes, aquel es un sitio favorito para los paseos á pie de muchas familias. A quince minutos de la ciudad y en dirección al este se encuentra el delicioso remanso del Brasil, resguardado por árboles y rocas, y visitado á todas horas por grandes y chicos, que buscan en la linfa transparente el refrigerio y el placer. Poco más arriba, en el mismo río, las espumas tejen sus sendales á muchas deidades de nieve y rosa, q', con entera confianza, seguras como están del respeto de todo el mundo, entregan sus cuerpecitos á la caricia voluptuosa de la corriente. Y como si fueran pocos los servicios que en las horas de bochorno ofrece tan provechoso río, la industria le ha puesto el dogal, convirtiéndolo en motor de turbinas y maquinarias, que pulimentan el grano de oro y sacan á relucir los jaspes de las maderas, en la valiosa instalación de Mr. Skelli, que allí se ha proporcionado todos los goces y comodidades de un inglés, inteligente y emprendedor. Por el lado Norte, pasa murmurando La Maravilla que lleva hacia el Pacífico los colojinos y cantares picarrescos de las lavanderas, que desempeñan su faena, al abrigo del sol quemante, bajo un

cómodo cobertizo. Para terminar esta nota, hemos de consignar, que nos parece necesario, por razones que nadie ignora, que la entrada á los estanques, tenga su puerta de hierro, con la llave, que impidan el libre acceso á los visitantes.

—Hoy partió para Puntarenas, en unión de su digno padre, Marianita Quirós, perla merecedora de valioso estuche y á quien deseamos toda suerte de goces y felicidades.

—No hay melcochas sin baile, y á esto se debe el que hayamos tenido la oportunidad de admirar la belleza y buen humor de muchas princesitas, y la cultura y amabilidad de los caballeros. En casa de don Apolinar Ardón, lo mismo que en la de don Espíritu Santo Ruiz, la velada se nos ha hecho corta, por la galantería de los señores de casa y por las dulzuras de la compañía.

—La feria de ganado estuvo hoy poco animada. Algunas partidas regulares, no tan numerosas como otras veces, se han vendido con un mes de plazo, que es la costumbre establecida, habiendo buena garantía, á 59 colones en punta. Las bestias que hemos visto, podrían tener salida en las lecherías de San José, en los tejares del Aguacaliente ó en los bananales de Matina. Se dejan pedir tales precios por unos jameigos, que... ¡Áve María!

—Aburridos de estar oyendo á los "atajados," que son unos granujas vivarachos y malhablados, que por diez ó quince céntimos prestan sus servicios á los ganaderos, para evitar la confusión de las partidas, durante tres ó cuatro horas de sol, nos metimos á la necrópolis á admirar algunas obras de arte como el hermoso monumento de la familia Soto. Allí reposan los restos de don Francisco Ulloa Mata, del preceptor querido, que por más de siete lustros difundió la luz en mi provincia. Nos descubrimos también ante las losas sencillas que cubren los despojos de muchas personas importantes. El cementerio, si no muy espacioso, está limpio y presenta buen aspecto, con su verja de hierro, á donde tienen que volver su vista cuantos caminan hacia las poblaciones del oeste.

—Varios jóvenes alegres proyectan una gran cabalgata para ir á pasar un día de recreo en la floreciente población de San Pedro de Poás; y algunos quieren que la gira se haga hasta el volcán, pero la época no es la más propicia por haber todavía constantes nublados en la altura. Marzo y abril son los meses mejores para visitar el coloso que dormita después de sus estremecimientos de 1889. Ya hablaremos de paisajes, que los hemos visto llenos de magnificencia á la puesta del sol.—CRUZ GIL.

Desde el tren...

(Crónica con pretensiones de original)

Grandes esfuerzos había que hacer para dominar el sueño producido por el balanceo de nuestro carro y la fastidiosa monotonía del paisaje que se presenta á los lados. Sin embargo, era necesario estar despierto, con los ojos desmembradamente abiertos, para contemplar el magnífico aspecto que ostenta la estación de Heredia, cuando se halla ricamente adornada con los atavíos de gala, sus bellas hijas, que hacen de aquel lugar el centro de sus paseos en las tardes de verano.

Pero ¡oh lamentable suerte! Aquella tarde, al detenerse el tren la estación, estaba triste y solitaria: con motivo de las temporadas de campo había sido abandonada, cual árbol cuyas hojas y flores hubiesen sido llevadas por el huracán, ó que los calores estivales las hubiesen desprendido!

Y el tren siguió su marcha. Súbitamente el fastidio se trocó en agradable contemplación. El tren se había detenido, nuevamente, en el pintoresco pueblecito de San Joaquín, y ponía delante de nosotros un cuadro divinamente encantador: extendíase una inmensa alfombra verde, de ese verde que recrea la vista y ensancha el corazón; á los bordes, blancas casitas bañadas de sol; en el fondo, corpulentos y añosos higuerones. Pero aquella verde alfombra era un lienzo, listo ya, para que un pintor realizara en él sus dorados ensueños de artista mediante líneas y trazos de admirable ejecución, y así fue: en el centro había muchas flores, pero de esas vivas, coloreadas por la savia que enciende las mejillas; flores fragantes, frescas, perfumadas, como creaciones de un artista que posee el secreto de dar á sus cuadros la belleza inimitable de la vida y del movimiento; flores trazadas por el Dios artista, imitado, más nunca igualado: la Naturaleza.

Pero aquellas flores de sonrosadita carne llevaban nombres; sus cabelleras desatadas servían de juguete al viento; usaban sombreros alones, largos y vistosos delantales; y ellas eran: Celia y Julia Gutiérrez, Sofía, Adela y Clemencia Truque, Rosita y Clemencia Espinach y las señoritas Sáenz.

A los lados, líneas toscas, trazos oscuros, colocados para que con las líneas delicadas y suaves y mediante los prodigiosos efectos del contraste formasen un conjunto armónico, sin el cual no tendría mérito el cuadro. Aquellas líneas gruesas eran del sexo menos agraciado, por no decir feo—pero indispensable, confesemos.—Eran Miguel Espinach y Víctor Vargas. Escasos en número, seguramente para no embadurnar el cuadro. Eran lo negro para hacer resal-

La fuerza y el genio de las razas se deben á las condiciones del medio que las ha producido, entre las cuales entra como factor principal el REGIMEN ALIMENTICIO.—Las más portentosas obras de arte, los más importantes descubrimientos de la ciencia,

LAS MAS GRANDES MARAVILLAS

de la industria han sido realizadas por pueblos que como los de la raza sajona son grandes consumidores de buen vino ó BUENA CERVEZA. Pero es necesario que la Cerveza sea NATURAL, hecha exclusivamente de cebada y lúpulo. Las fabricadas con dulce ó azúcar no contienen más que ALCOHOL y AGUA y son tan nocivas como los peores aguardientes. La CERVEZA DE GUADALUPE desde el punto de vista de la RIQUEZA EN EXTRACTO es igual á las mejores marcas extranjeras, y es por lo tanto UN ALIMENTO DE PRIMER ORDEN

Botica Oriental
Teléfono 227

Guadalupe
Teléfono 218

TRASLADO

Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela y al público en general, que á fines del presente mes quedará completamente instalado nuestro Almacén de Abarrotes

LA MASCOTA

en el local que ocuparon los señores Pagés Hermanos en la 5ª Avenida ó sea calle de la Estación. Estamos dispuestos á que en lo sucesivo nuestros precios no admitan competencia de ninguna clase. Rogamos hacer una visita para convencerse. San José, Fbro. 6 — PAGES & CANAS

DOCTOR

M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA.

Oct. 29 1 m.

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

Apenas tiene un mes de establecida y ya cuenta con **MAGNIFICOS TESTIMONIOS** de sus propios discípulos en diferentes puntos:

Creia, Enero 20 de 1904
 ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO
 San José
 Confirмо recibo, etc...
y del cual estoy plenamente contento.
 M. PADILLA A.

S. José, Enero 21 de 1904
 ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO
 Pte.
 Tengo el gusto de participarles que la recibí íntera satisfacción.
 S. CARBALLO R.

Juan Viñas, Enero 20 de 1904
 ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO
 San José.
y me parece muy adecuada para el estudio por la claridad en sus explicaciones.....
 M. RIVERA M.

Curso de Teneduría de Libros especial para señoras

Toda clase de informes para quien los solicite

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

San José Apartado 225

tar lo blanco; lo fue para realizar lo bello. Y de entre aquel gracioso grupo artísticamente colocado, salían risas juguetonas, bulliciosas, locas, que saturaban el ambiente de alegre expansión, que volaba y flota, como si la luz en el aire; risas que llegaban a mí como el bullicioso ruido de un alegre chocar de copas, ó como cadenciosos golpecitos dados en ánforas de cristal. Y el tren siguió.

Breves momentos, el cuadro había desaparecido como fogaz ilusión; y apenas si llegaban las lejanas risitas de aquella juventud dichosa, risitas ledas que han quedado vibrando dentro de mí como una respuesta del corazón.

Después..... todo siguió lo mismo: el tren con sus continuos vaivenes y el paisaje con sus fastidiosas monotonías.—Corresponsal ambulante.

Nuestra primera enseñanza EXAMENES DE SAN JOSÉ

Informe de una de las comisiones

San José, Febrero 10 de 1904.—Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública.—P.

Señor: Por acuerdo de esa Secretaría fuimos nombrados para presenciar los exámenes de las escuelas de párvulos de esta ciudad, el primero de los suscritos como Presidente del tribunal y el segundo como Secretario.

Pasados aquellos actos, muy honroso es para nosotros dar á usted el informe consiguiente.

Breves seremos en él, pues verbalmente y en ocasiones diversas hemos expuesto ante la Inspección de Escuelas de esta provincia, nuestro parecer respecto á dichos exámenes.

Los cuales si bien por lo general no dan la medida exacta del adelanto alcanzado por los niños en el curso del año, sí prestan ocasión al tribunal menos peripetaz para juzgar de la buena ó mala marcha de un centro docente.

Los de esta capital—los de párvulos—bien podemos calificarnos en conjunto con la nota de BUENO.

No es posible, señor Ministro, ser estrictamente imparcial cuando se trata de calificar á señoritas maestras. Con ellas, por natural tendencia, tiene uno que despojarse de todo rigorismo y aun pecar de largueza.

Con todo, los resultados no han sido lo suficientemente satisfactorios que era de esperarse dadas las excelencias "atribuidas" al método hoy puesto en boga y á la supremacía, casi absoluta, que hasta hace poco se dio á quien llamaron su fundador aquí.

Y fue que una vez que se tomó por el camino de las reformas, en ellas se avanzó mucho, al extremo de caer en lamentables errores. Cuales fueron el desdén por los antiguos métodos viniendo de ese modo á dar en el extremo implacable.

No hubo eclecticismo: no se aprovechó lo bueno del que despectivamente llamaban "viejo método," y el "nuevo" imperó aún, con varios de sus absurdos.

De suerte, señor Ministro, que los maestros, acatando órdenes ó, mejor dicho, orden superior de un técnico supremo, perdieron, hasta cierto punto, su personalidad, por seguir, sus mitos, las sendas y vericuetos que se les señalaron y al llegar al fin del año, apenas si se dieron cuenta de lo que pasaba.

No tienen ellos la culpa: trabajaron mucho y se esforzaron bastante.

Lo que pasó en esto largo sería de explicar. Compendiaremos.

Se abusó del lenguaje materno y, naturalmente, se llegó á donde se tenía que llegar: al clericalismo. La maestra se detenía mucho en nimiedades, de todo hacía largas disertaciones que aunque al parecer "objetivas," pecaban las más de las veces, de prolijas é insustanciales. Y cuando caía en lo que solemos llamar "lugares comunes," los niños se fastidiaban "porque aquello ya lo sabían" y concluían por no fijarse en nada.

Maestra vimos que empezando á desarrollar un tema, en sus "agitantes" (por no decir "mareantes") paseos por el aula, caía, digámoslo así, sobre los niños sin decirles "agua va," haciéndoles preguntas rapidísimas á la vez que señalaba con la mano á los interrogados y les decía: "¡Ud! ¡Ud! ¡Ud!"

Esto, desde todo punto de vista, está reñido con cualquier método racional de enseñanza.

De tanto recomendar el método concéntrico han hecho de él una especie de "disloque." De tal modo que las asignaturas todas tienen un mismo perfil y sucede á veces que más se habla de otras cosas que del punto de que se trata.

Por lo expuesto, no se crea que estamos divorciados de ese método, no; lo que deseamos y queremos es hacer ver lo mucho que se le ha exagerado para que se le aplique con racionalidad, sin aduleteramiento y que dentro de él se deje al maestro inteligente "poner algo de su parte," ese "algo" que revela al verdadero educacionista.

Por otra parte, señor Ministro, creemos que los programas, no obstante su visible extensión, son muy limitados en lo esencial y ellos no concuerdan, por decirlo así, con las condiciones de medio ni de raza. Los niños nuestros, precoces por naturaleza, tienen una inteligencia despierta y es porque en estas zonas se vive muy de prisa. Pronto las facultades intelectuales se desarrollan en la infancia y para su equitativo vuelo, esos programas constituyen una especie de valla.

Es, pues, opinión nuestra que las bases de nuestra primera enseñanza necesitan algunas reformas y que parte del personal de las escuelas de San José deba sustituirse por otro más idóneo y de más iniciativa propia.

Si ese ministerio quiere más datos sobre el asunto, dispuestos estamos á conferenciar con el señor Inspector y demás jefes de la enseñanza y ser aún más explícitos.

Antes de entrar en otros detalles, permítanosenos consignar un aplauso para las directoras, señoritas Mercedes Rodríguez y doña Anatolia v. de Obregón por sus indiscutibles aptitudes, para las señoritas maestras Anita Tristán, Amelia Mora, Agustina Borbón, Enriqueta Hize, Josefina Sánchez, señora Fredesvinda Bor-

ges de Alvarez, Elvira Price, Rosario y Mercedes Castro y Clotilde Valverde. Mención especial merecen las señoritas Vitalia Madrigal, Nicolasa Tristán, Rosaura Rodríguez, Cristina Cordero, Adelia Herrera, Herminia Vargas y Celina García, quienes se hicieron acreedoras á la felicitación unánime del tribunal.

LECTURA.—Desgraciadamente la generalidad de las maestras no siguen, en esta enseñanza, la metodología apuntada por la Inspección de Escuelas y que, por sus magníficos resultados, es á todas luces recomendable.

El ejercicio preparatorio para entrar en materia lo basan en el título mismo de la lección y no en su fondo. Hacen algunos rodeos acerca del nombre de la lectura, poniéndose en gran peligro de extravío, y de allí derivan títulos más ó menos adecuados. No interesan á los niños en el asunto de la lectura porque desatienden la idea principal, porque en su mente está el "nombre," no el fin de la lección. Casos presenciamos en que la "introducción" nada tenía que ver con la lectura y, siendo aquella impertinente, las maestras batallaban por llegar á su objeto: la enunciación del tema.

En nuestro concepto el objeto del ejercicio preparatorio, de suyo corto y vivo, es que los niños sientan la necesidad de leer, que deseen satisfacer la curiosidad en ellos despertada por el educador, cuando éste por la práctica ha adquirido la habilidad del caso.

Tal vez la lectura de parte de la maestra en la presentación del tema no sea tan necesaria tratándose de un examen, pero contribuye mucho para que los niños venzan las dificultades que pudieran encontrar en el mecanismo de la lectura. Como el maestro lee con corrección, los niños con más facilidad llegarán á formarse un concepto cabal de la lectura en globo y, por lo mismo, será un poderoso auxilio para traer á la memoria el cúmulo de conocimientos que á su debido tiempo adquirieron. Sólo cinco maestras dieron el paso que queda dicho y algunas no lo acostumbraron durante el año.

Exceptuando los grados aleccionados por las Stas. Vitalia Madrigal, Cristina Cordero, Rosaura Rodríguez, Herminia Vargas, Rosario Castro y Celina García en ninguno otro presenciamos verdadera profundización de la lectura. En general se pasó de la lectura mecánica á los ejercicios sobre el vocabulario de los niños, haciendo predominar los conocimientos gramaticales. De manera, pues, que el fin principal de la lección, su contenido, los conocimientos útiles, su fondo moral, fueron abandonados, á pesar de haberse visto lecturas por lo demás sugestivas y de una moral preciosa. A un sinnúmero de reflexiones dan lugar los conceptos de una lectura; es un momento muy oportuno para provocar al auditorio infantil á que desprenda de ella un consejo, una máxima ó sentencia que les sirva en la vida real.

En nuestro entender, la parte educativa está muy por encima de los conocimientos de expresión y demás. Sin embargo, pasamos á ser que tal descuido se debió á las preocupaciones del momento y no á deficiencia de las maestras.

EJERCICIOS DE COMPOSICIÓN.—Los alumnos formaron frases alusivas á un personaje de la lectura ó á una palabra aislada. Creemos que, sobre todo en un III año, la frase debe referirse al tema de la lección ó á un conocimiento adquirido. Como el ejercicio es colectivo todos los niños debieran tomar parte en esta labor. Que cada uno proponga su frase y la mejor de ellas que se escriba en el pizarrón. Luego estudiarla en conjunto, examinar su fondo para pasar al examen lógico ó al examen de partes volviendo por último á la frase entera. Algunas maestras examinaban palabra por palabra á medida que se escribían.

Trabajos escritos.—Con rarísimas excepciones, todos fueron buenos: la perfección de ellos y el aseo que ostentaban prueban con evidencia que las maestras no los descuidaron un momento; son el reflejo de su constante labor y esmero.

Cálculo.—Brillantes ejercicios tuvimos ocasión de ver en las secciones á cargo de las señoritas Nicolasa Tristán, Rosaura Rodríguez, Adelia Herrera, Herminia Vargas y Celina García.

Es de sentirse que en esta asignatura dediquen algunas maestras gran parte del tiempo á introducciones que, por el mismo hecho, dejan de serlo. También lamentamos que se desprecie las muchas oportunidades que la materia presenta para dar lecciones de moral: ni una sola vez las oímos. El razonamiento seguido en la práctica del cálculo nos gustó las más de las veces, sólo si, repetimos, que estos ejercicios debieran cerrarse con una máxima ó con un consejo.

Ejercicios de expresión.—En todos los grados notamos que los niños tienen conocimientos geográficos relativamente satisfactorios, y muchos, en la Escuela Elemental Mixta. En esta última se desarrollaron los programas convenientemente.

Dejó que desear mucho la poca conciencia que los niños tienen en la práctica de planos. Hay quienes, si bien los hacen casi completos, obran maquinalmente. Así lo observamos en la Escuela de Párvulos número 1.

Tal es, á grandes rasgos, la síntesis de nuestras observaciones, á las cuales hemos querido imprimir el carácter de la más austera imparcialidad.

Del señor Ministro, con toda consideración, muy atentos y seguros servidores,

LEONIDAS BRICEÑO MAX. BLANCO

Empréstito Municipal de 250,000 colones

II

Ofrecimos dar razones en contra de la forma y términos del proyecto de empréstito contratado por la Municipalidad de San José, con el Banco Anglo Costarricense. Aquí van, pues.

Y como hoy, 10 de Febrero, publica "La Gaceta," aprobado, el contrato de que tratamos, alguien nos calificará de necios, por aquello de que,

"Al asno muerto.....", pero no hay tal, el asno muerto, por lo que nosotros rechazamos, no tanto es el contrato, que es un accidente en esta cuestión, sino que echamos de menos la

aplicación de los principios que, en materia de empréstitos, interiores municipales, se practican universalmente.

La justificación de todo empréstito está en su inversión. Ahora no cabe discutir la del que el Banco Anglo ha hecho á la Municipalidad, por la verdadera inversión, en lo principal, está hecho.

Y no para reprochar errores, menos para echar en cara faltas, hagamos examen de la conciencia ajena.

Compró nuestro Ayuntamiento, hace unos cinco años, á precios que, aun entonces, se estimaron exagerados, los terrenos que forman lo que se llama "Cementerio Calvo."

Sin contar los intereses pagados sobre el precio desde hace cinco años, figura esa propiedad por unos 90,000 colones en los libros municipales.

Sobre esa suma paga el vecindario de San José el uno por ciento mensual de interés, pues al rededor de 90,000 colones alcanza el saldo á favor del Banco prestamista el 31 de diciembre pasado.

Por el lujo, pues, de tener un sitio descuidado, con el nombre de "Cementerio" y sin necesidad inmediata de él, pagamos hoy, de intereses, 10,800 colones anuales.

¿Qué fines persiguieron los concejales que aquella compra decretaron y realizaron? Los más levantados, no hay que dudarlo.

Eso sí, y como no ha mucho hablamos del asno muerto, ahora sin quererlo, sin duda, por tratarse del asno vivo, lo traemos á las mientes, pensando en la administración de intereses municipales con el adagio:

"Año de muchos lobos le comen"

Tenemos también un matadero público

¿Cuánto vale?

Cien mil colones, digamos.

Pero por ese matadero, si eso es lo que vale, redituamos mil colones al mes, y para pagar á varios acreedores parte de aquel precio, nuestro Ayuntamiento destina del empréstito contratado 95,584 colones.

Item más: no tenía San José recursos con qué levantar edificios pequeños para mercados públicos, y sin embargo construyó dos en la plaza de la Soledad.

¿Cuánto se gastó?

Más de 30,000 colones.

Y ahora hay que pedir prestado para devolver á 7 distritos de San José, las sumas de que se les privó para aquellos edificios.

La ciudad, sin embargo, tendrá que soportar, por intereses, el pago de 300 colones al mes.

Y, lo repetimos, no hemos hecho este examen de la conducta ajena, para reprochar nada y á nadie.

Recordamos, sí, todo esto, para que se vea lo que, en parte, significa el abono del crédito en la administración municipal de nuestra ciudad, y la inversión ya consumada de la mayor parte del empréstito contratado.

Queda hoy por invertir en beneficio de esta capital la suma 32,000 colones, que se recibirán en Marzo y Agosto próximo.

Si el prestamista da 250,000 colones, veremos lo que da el deudor.

10 de Febrero de 1904

F.

Proceso ruidoso

LA ACUSACION DE MULLER CONTRA "EL NOTICIERO"

Objeto de muchos y vivos comentarios fué ayer el alegato publicado en este diario en la acusación establecida por Franz Muller contra los redactores de EL NOTICIERO. Los comentarios eran muchos y variados. La generalidad, los que se guían por su buen sentido y por la luz natural ilustrada, sin sofisticaciones de la ley, lo encontraban concluyente y decisivo.

Entre los versados en las lides judiciales y escarmentados por sus sorpresas, había una minoría que, sin dejar de reconocer la fuerza de la argumentación expuesta, expresaban sus temores por el resultado, contra una mayoría que opinaba á las claras que no había en el presente caso, tomando en cuenta todas las circunstancias, materia para una sentencia adversa.

Pero de todos, un abogado notable, por mil motivos, no tuvo empacho en declarar que las razones aducidas en el alegato eran suficientes para que un tribunal de Jurados diera sentencia absolutoria.

Lo cierto es que la acusación de Franz Muller contra EL NOTICIERO ha dado que hablar y que fué ayer el asunto sensacional del día en todos los círculos, en los judiciales, comerciales y populares.

Hoy se conocerá la sentencia en el ruidoso proceso.

Pero no queremos terminar estas líneas sin agradecer á los colegas de "La República", la hermosa labor que en la ocasión presente han hecho á favor de los fueros de la prensa.

Arrieros somos y podemos toparnos en el camino. Que no se olviden de esta máxima.

Crónica ganadera

La feria de ayer en Heredia

Parece que la crónica del miércoles último provocó protestas de algunos ganaderos de quienes se dijo que sus

partidas se componían de novillos flacos ó que les faltaba aún un mes ó dos de repasto; pero hemos de hacer constar que lo que aquí escribimos es reflejo de la opinión de la mayoría de los entendidos que acuden á la feria herediana. Y vamos á nuestro tema.

La plaza de Heredia presentaba ayer un aspecto mucho más halagüeño que el miércoles anterior, reacción muy natural dadas las pocas transacciones que se hicieron en las ferias de Alajuela y Cartago.

La oferta además era bastante escasa si se considera la excesiva demanda que había.

Las partidas de reses que había en la plaza, eran en general de buen aspecto, gordas en su mayoría, lo que nos da la grata impresión de que comeremos carne buena durante estos días.

Las principales partidas eran las siguientes:

—Francisco Zamora, 30 novillos gordos de Aranjuez.

—Manuel Barahona, 30 vacas, regular aspecto, de El Porvenir.

—Salvador Rojas, 30 novillos gordos, de Santa Rosa.

—Miguel Guzmán, 40 novillos gordos de Chapernalito.

—Mercedes Quesada, una partida de 17 animales, entre vacas, vaquillas y novillos de San Carlos.

—José María Castillo, dos partidas de novillos, una de gordos y otra de media ceba de 14 y 40 cabezas, respectivamente. Procedencia: el Chagüite.

—Juan Herrera, 13 novillos; Salvador Rojas, 20; y Alberto Chacón, 14.

Había además tres ó cuatro partidas, sobrantes del miércoles pasado; dos ó tres más cuyos dueños no recordamos, unas cien reses sueltas ó en pequeños lotes y algunos caballos, terneros y vacas.

No vimos transacciones por grandes partidas sino tan sólo por lotes desde tres hasta diez animales.

Los dueños de partidas grandes se vieron en la imprescindible necesidad de "menudearlas", pues de lo contrario se hubieran quedado con ellas.

Por novillos de buen tamaño para matar, "de cabeza", como se llama allí lo mejor de una partida, se pagaban á razón de 65 colones cada uno.

Los precios máximos que vimos pagar fue on los siguientes:

Novillos gordos, buen tamaño. @ 65 00

Bueyes de muy buen tamaño, carnes regulares 68 00

Bueyes de trabajo, buen tamaño, carnes regulares. 102 00

Vacas gordas, para matar, de buenas carnes (Partida Barahona) 68 00

Vacas flacas para engorde, pequeñas (Partida Barahona) 35 00

Novillos flacos, pequeños, para engordar (Partida de 10) 29 00

Vacas paridas de un mes, para leche (5 botellas garantizadas) 92 00

Terneros pequeños, gordos, para matar. 12 00

En el mercado de cerdos, animado como siempre, dominaba el género gordo y las transacciones menudeaban. Caballos casi no había.

NOTA.—Un novillo de las partidas de don José María Castillo murió, casi repentinamente, de lo que llaman "morrña de estómago".

Cablegramas

Recibidos á las 9½ de la noche

El gran incendio de Baltimore Inmensas pérdidas

New York, 9.—Lo que probablemente se conocerá en la historia como el incendio mas grande que ha habido en el mundo, que destruyó los más valiosos edificios en el centro de Baltimore, fué atajado hoy un poco después de medio día, 24 horas después de haber principiado. No fueron los esfuerzos humanos los que lograron esto sino el enemigo natural de éste, el agua. Después de haber causado daños que peritos en la materia calculan en 200 millones de dollars, las llamas fueron atajadas por los límites acuáticos de la población situados al N. y E. de la ciudad. Desde la calle Liberty al O. hasta Jones Falls al E., una distancia de 9 cuadras y desde la calle Lafayette al N. hasta la bahía Cheapeake al S., no quedan sino escombros. Esto constituye el corazón de

la parte comercial de la ciudad y contenía veintenas de edificios modernos en se hallaban almacenes al por mayor, bancos, casas de comercio, oficinas de redacción y las oficinas centrales de telégrafos y teléfonos; aquellos edificios que no fueron destruidos por las llamas, fueron volados con dinamita por los bomberos en sus infructuosos esfuerzos por alejar las llamas. La parte septentrional de la ciudad se salvó por el cable, oficina de correos y casa de ayuntamiento, todos magníficos edificios de granito que formaron una muralla a prueba de fuego que venció todos los esfuerzos de las llamas por pasar más allá de ellos. El incendio ha dejada sin empleo a cincuenta mil personas. No funciona un solo tranvía y la red de las empresas de la luz eléctrica ha dejado de existir. Se ha proclamado la ley marcial, estando la ciudad a cargo del General Rigg. Patrullas de soldados rondan las calles. La protección militar y civil ha estado casi perfecta desde que empezó el incendio, pues ha habido muy pocos robos. Los representantes de las compañías de seguros tuvieron una reunión esta mañana. Se calcula la pérdida sufrida en doscientos millones de dollars, lo que hace de este incendio el más grande que ha habido en el país y borra las ganancias de cuarenta años de varias compañías. La compañía Phoenix es la empresa de seguros que ha sufrido más. Hasta la vez solo se ha recibido noticia de un muerto a causa del incendio. Este fue de un bombero que murió aplastado por una pared que cayó. Hay, sin embargo, muchos golpeados y aridos.

EL CONFLICTO RUSO-JAPONES

Rompimiento de hostilidades

Londres, 9.—Notician de Berlín con fecha de ayer que una escuadra potente de navíos japoneses que se hallaba en camino para Chemulpo, apresó varios vapores mercantes rusos. De Tokio avisa el corresponsal del "Daily Telegraph" que se ha recibido noticia de que fuerzas rusas ya pasaron la frontera de Corea y que hoy se espera la declaración de guerra oficial. El Barón Hogashi manifestó esta tarde que ya se dio principio a los pasos militares que el Japón cree necesarios para conservar sus intereses en lejano Oriente. Esto no implica el rompimiento de hostilidades sino un movimiento estratégico mediante el despacho de fuerzas adecuadas a Corea. Calcula el ministro que dentro de dos ó tres días se habrá desembarcado en Corea una fuerza japonesa suficiente para proteger sus intereses. Opina que la suspensión de las relaciones diplomáticas equivale a una declaración de guerra. No cree que habrá una formal declaración de guerra. Reitera su aserto que la respuesta rusa no fué entregada.

Londres, 9.—Un despacho fechado en San Petersburgo ayer, anuncia que el primer destacamento de caballería rusa se ha puesto en marcha de Mukden para Corea; agrega el despacho que está agotada la paciencia rusa por las demandas del Japón. Reina el mayor entusiasmo entre la tropa rusa. Los japoneses residentes en todas las partes apresuran la marcha hacia la patria. Avisa otro despacho de Mukden que allí corre el rumor que una escuadra japonesa hallase a la altura de Wei Heiwei con el objeto de interceptar a los navíos rusos que vienen de Europa.

Berlín, 9.—La Secretaría de Relaciones Exteriores tiene aviso de que una parte de la flota japonesa zarpó de Sascho ayer. Se ignora su destino, mas se supone que es Chemulpo.

Puerto Arturo, 9.—Obedientes a instrucciones recibidas de su Gobierno, muchos japoneses residentes en ésta se embarcaron ayer para la patria. Reina excitación en los chinos de la Manchuria. Muchos de ellos se preparan para partir para Chefú.

París, 9.—Ha comenzado en la Cámara de diputados un movimiento a favor de inducir a Delcassé a hacer una pública declaración de que a pesar del convenio que tiene con Rusia, Francia no ha perdido su libertad de acción con respecto al lejano Oriente.

Washington, 9.—Indublemente hay un movimiento contemplado si no colectivo entre las grandes potencias fuera de Rusia y Japón para asegurar la neutralidad de China durante la guerra ruso-japonesa. Como a las 9 a. m. el

embajador de Alemania visitó a Mr. Hay en su casa particular y le hizo una importantísima comunicación. — Más tarde Mr. Hay celebró conferencias con los Ministros del Japón y la China. A las 3 p. m. le hizo una visita el Embajador de Rusia; Hay también envió una nota a uno de los beligerantes en que trató la cuestión de la neutralidad de la China.

Bruselas, 9.—El Gobierno de Rusia está gestionando con un sindicato compuesto de banqueros franceses, belgas y holandeses un empréstito de 200.000.000 pesos.

Londres, 9.—Avisa un despacho de Tientsin, que se anuncia la llegada a Kalgan de una fuerza rusa. Se están haciendo los preparativos para la retirada de la corte China y para remover el tesoro imperial pues se teme que los rusos caerán sobre Pekín.

Vancouver, 9.—El Cónsul del Japón en ésta se mantiene ocupadísimo recibiendo ofrecimientos de súbditos británicos que desean servir en el ejército japonés.

Pekín, 9.—Ayer tarde llegó un destacamento de tropa rusa. La guardia de legación rusa ya está completa.

San Petersburgo, 9.—Se ha recibido un despacho oficial anunciando que torpederos japoneses atacaron anoche la flota rusa que se halla en la rada anterior de Puerto Arturo, causando averías a tres navíos.

La Haya, 9.—El Gobierno de los Países Bajos ha acordado guardar estricta neutralidad durante la guerra ruso-japonesa. A los navíos rusos que se hallan en camino para puerto Arturo no se les permitió proveerse de carbón en los puertos de las indias orientales holandesas.

Londres, 9.—Avisa el corresponsal del Daily Mail en París, que Francia de acuerdo con las demás potencias, ha resuelto desembarcar tropa en China tan luego comiencen las hostilidades, a fin de asegurar la neutralidad de dicho país.

Londres, 9.—Un despacho de Bennet Burleigh para el Daily Telegraph fechado el sábado, demorado sin duda por el censor dice que fué Rusia quien deliberadamente precipitó la crisis.

Primer combate naval entre rusos y japoneses

Los japoneses penetran en Puerto Arturo

Hundimiento de navíos rusos Pérdida del acorazado "Czarevich"

San Petersburgo, 9.—Un informe recibido por el almirantazgo confirma que está verificándose una tremenda batalla naval. Hasta la vez se han hundido once navíos. También se ha confirmado la noticia de que torpederos japoneses penetraron a la rada de Puerto Arturo y lanzaron con éxito torpedos contra tres navíos de guerra rusos, causando considerables averías.

Puerto Arturo, 9.—Torpederos japoneses atacaron la flota rusa en ésta durante la noche, causando averías a tres navíos rusos y logrando salir sin recibir el menor daño. Así es que el primer triunfo de la guerra está de parte de los japoneses. A consecuencia del ataque de los torpederos se ha proclamado la ley marcial en esta.

Berlín, 9.—Un despacho de San Petersburgo avisa que tres navíos de guerra rusos surtos en Puerto Arturo sufrieron considerables averías debido a la explosión de torpedos que torpederos japoneses les lanzaron anoche. Después de este acontecimiento, una flota grande de acorazados de combate japoneses se presentó a la altura de Puerto Arturo.

San Petersburgo, 9.—El baile imperial que iba a efectuarse esta noche, ha sido suspendido a las dos de la tarde de hoy. Todos los miembros de la Corte asistirán a un solemne requiem para pedir el auxilio divino a favor de Rusia. Los dos acorazados de combate dañados por los torpederos japoneses son los más grandes de la armada rusa. El Czarevich es acorazado de batalla de primera clase, fue echado al agua en 1901, es de 13,110 toneladas de desplazamiento, su velocidad es de 18 nudos por hora, su dotación es de 740 tripulantes y su armamento es de 4 cañones de 12 pulgadas y 12 de 6 pulgadas con 6 tubos para lanzar torpedos.

AVISOS DEL DIA



LA FAMILIA

Echandi Montero

Comunica a U. la dolorosa noticia del fallecimiento de

D^a Ana Montero de Echandi;

le participa que sus exequias se celebrarán hoy a las 9 a. m. en la Iglesia Catedral, de donde saldrá a las 10 el cortejo fúnebre, y tiene la honra de manifestarle que agradecerá su asistencia a esos actos.

San José, 11 de febrero de 1904.



Manuella Mora de Mena

HA MUERTO

Su familia tiene la pena de participarlo a sus amigos y relacionados a quienes suplica se sirvan asistir a las horas fúnebres que se verificarán hoy en la Iglesia de la Merced a las 9 a. m. y al entierro que saldrá a las 10 a. m. de dicho templo. Con ello comprometerán la gratitud de los deudos.

San José, 11 de febrero de 1904

Desde Aserri

Febrero 9

Procedentes de la capital se encuentran en ésta de temporada doña Avelina Jiménez con su familia y la señorita Silvina Jiménez Pochet. Les deseamos grata permanencia.

También está entre nosotros la muy apreciable y simpática señorita Judith Barrantes y una de sus hermanitas, cuñadas de nuestro activo y progresista Jefe Político, don Simón Gallardo.—Igualmente les deseamos gratísima estadía y que las brisas puras y saludables de estos lares aserrienses les colmen de hermosura.

—El viernes último en la noche partió para San Marcos la familia del cumplido como querido Alcalde de aquel cantón, don Apolinar Monge; feliz traslado tengan.

1—Ayer fué sepultado el cadáver de Pastor Monge, que murió anteayer.

CORRESPONSAL

MOVIMIENTO DIARIO

Bautizos

Parroquia del Carmen.—No hubo.

Parroquia de la Merced.—Se niegan a dar movimiento.

Hoteles

Imperial.—Entraron: Mr. Colturn y Alfredo Johanneton. Salieron: Zacarías Chevez y E. Sosa.

Internacional.—Entraron: Dolores Vásquez y señora y Jesús Chacón. Salieron: Dr. Giovanni Meloni y A. Molina M.

Vistas para hoy

Sala 1^a.—Santos Lobo contra Regina Hidalgo, 1 p. m.

Fidel Rodríguez, concurso, 2 p. m.

Sala 2^a.—Bernabé Rojas contra Toribio Rojas y otro, falso testimonio, 1 p. m.

Luis Quirós Cubero, abigeato, 2 p. m.

Casación.—Alberto Morales y otra contra Isabel Masís Madrigal, criminal, 1 p. m.

Juan Sabino Gareía contra Francisco Loria C., civil, 2 p. m.

Defunciones

Francisco Gallardo Navarro, 80 años, hijo de Joaquín Gallardo y Juana de Dios Navarro, murió de bronco neumonia en Tres Ríos, distrito de la Merced.

Ángel de la Cruz Rojas, 2 meses 17 días, hijo de María Rojas, murió de enterocolitis, distrito Catedral.

Trinidad Aguilar Saenz v. de Granados, 70 años, hija de Benito Aguilar Fuentes y María Josefa Sáenz, murió de debilidad cenil, distrito Catedral.

Juzgado 2^o del Crimen

Se pronuncia auto de enjuiciamiento contra José María Quesada Campos por el delito de estafa cometido en perjuicio de María Madrigal García, mandándose reducirlo a prisión.

—Se señaló el 17 del corriente para

recibir la prueba de Antonio Villalobos, reo de abigeato.

—Se mandan archivar las diligencias en que aparece José Carvallo como inculcado de lesiones.

—Entró prescrita la sumaria contra Cecilio Acosta, por supuesto hurto.

—El día 19 del corriente, a las 1 p. m. se evacuará prueba del Lic. Maximo Fernández, defensor de Eliseo Jiménez Gamboa, reo de lesiones.

Sala 2^a de Apelaciones

En la causa seguida contra José Carlos Morales, José Perales Baraleso, Alvaro Sancho Granados y otros por robo y homicidio en perjuicio de Ponciano Fernández y Juan Tabi-tai, se troscrió la vista de dicho asunto para la 1 p. m. de marzo entrante.

—En la causa seguida contra Antonio Villalobos Campos por abigeato en perjuicio Vicente Araya, se declaró sin lugar unas pruebas pedidas por la defensa.

—Se confirmó la resolución dictada por el Juez de lo Contencioso Administrativo a las 2 1/2 p. m. del 15 de enero último en la causa seguida contra Samuel Hodgsmey y otro por contrabando.

CRONICA

Luto

Por cable se ha recibido la triste noticia del fallecimiento del distinguido caballero inglés Mr. Benjamín Lyon, ocurrida en la ciudad de Londres.

Su muerte debe ser muy sentida en Inglaterra, a cuya aristocracia pertenecía, y en donde fundó hospitales y apoyó muchas instituciones filantrópicas.

Presentamos el pésame a sus hijos Mr. William Lyon, Mr. Herbert Lyon, y Mr. Arthur Lyon, todos residentes en Costa Rica.

Tranvía

De muy buena fuente sabemos que Mr. Hausen, administrador del Tranvía, partirá en esta semana, con rumbo a Estados Unidos, a comprar tres carros más para el servicio de esta capital.

Es de desearse que nuestra Municipalidad le exija que traiga carros con buenos breques eléctricos, mejores que los que hay actualmente en uso en esta capital, a fin de evitar desgracias en nuestras estrechas calles.

Maestros para el Guanacaste

Se nos informa que para el curso escolar del presente año se enviarán a la provincia del Guanacaste maestros normalistas, con buenos sueldos. Nos parece de lo más acertada la medida. Así se nacionalizará más aquella importante región que enviando soldados y se contribuirá a su mejoramiento.

Por las vías de comunicación

Nos escriben del Zarcero lo siguiente, que en nuestro sentir es de gran interés:

"El cantón del Naranjo tiene su porvenir entre Zarcero y Laguna y sus puntos cercanos, pues en la actualidad y en su mayor parte sostiene los mercados de Naranjo, Grecia y San Ramón de papas, maíz y hortalizas. Y todos estos productos tienen que sacarlos nuestros agricultores por un camino lleno de pendientes y sacrificando a los pobres animales.

Y lo que más nos extraña es que tenemos un camino bueno y plano costado por el Gobierno con el nombre del Ramal. Pero se le cayó un puente, que si se hubiera compuesto a tiempo, no habría costado cien colones; y por ese motivo permanece en completo abandono. Por tal causa se están perdiendo muchos miles de pesos que cuesta a la Nación dicho camino."

Herido

Nos escribe con fecha 7 nuestro corresponsal en Aserri:

"En estos días fué herido Felipe Alvarez, en el punto llamado El Cacao. Según dictamen del Médico, las heridas tardarán veinte días para sanar.

El Alcalde instruye la sumaria. Los agresores estuvieron presos varios días y fueron puestos en libertad probablemente bajo fianza."

Antenoche

frente a la casa de don Mariano Fernández, hubo un bochinche fenomenal, donde había militares, paisanos y paisanas. Esto sucedió en San Pedro del Moján, en el punto denominado Fuentes.—"La Patria."

Remate

El 18 del que corre a las 12 m. se rematará en la puerta exterior del Palacio Municipal de Alajuela un puesto para venta de licores del país en el distrito de Itiquis y otro en el de Santiago del Oeste. La base será de \$ 30.00.

LINEA Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes á LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

Panadería "La Estrella"

DE PRUDENCIO ODIO

En esta antigua y acreditada panadería encontrará el público, no obstante la escasez de harina, pan mejor y más barato que en ninguna otra y surtido completo de galletas, panes finos y otros artículos propios de Panadería. — Enero 7. — 1 m.

Azúcar

Soy agente para la venta por mayor del azúcar de don Federico Tinoco, de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de don Eduardo J. Pinto, de Tacarcos, y de Tinoco Hermanos, del Descanso. Toda orden no menor de tres quintales, será objeto de la mayor atención. Ventas al contado solamente.

PRECIOS: de primera, 12 colones el quintal. Segunda, 10 colones el quintal. De tercera, 8 colones el quintal. Avenida central, frente al Banco Anglo. Febrero 5 1 m

ARNOLDO LANG

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasma para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Ultimamente he reci ido sombreros de género para verano. GASPAR SALVADOR Noviembre 26 2 m.

ERNESTO MARTIN ABOGADO

TOBIAS ZUÑIGA MONTUFAR sante de Abogado

Calle 20, Norte número 137, veinticinco varas al Norte de la Oficina de Correos. San José, 8 de Enero—1 m

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.

Jabón Antiherpético

Sulfuroso } Sin igual para curar enfermedades de la piel. Premiado en la Exposición de Búfalo. De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ

Por mayo, y menor: Macaya & Co. y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1º de Noviembre.

BRILLANTE ADQUISICION

Estoy autorizado por don Ramón Espinach para vender su magnífica casa de habitación, situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Es de alto, enteramente aislada de otras casas, así es que tiene sol en todas las piezas y una vista espléndida por los cuatro rumbos. Es una de las más higiénicas de la ciudad. Se vende en un precio bajísimo, por la mitad de lo que costó. El que guste conocerla, puede ir cualquier día entre las doce y cuatro de la tarde; y para precio: en mi Oficina n° 163. 7a. Avenida, Oeste. 15 de Enero. GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR. 1 m.

"LA JOSEFINA"

— FABRICA DE VELAS —

Situada detrás del Molino Victoria. Velas corrientes de 14 y 16 onzas. De todo tamaño. Velas superiores de 16 onzas. Especiales para climas cálidos. Fabricación especial para USO DE MINAS. Nov. 14 3me

DR. GERARDO ECHEVERRÍA ABOGADO Y NOTARIO Atorney at Law & Notary Public ENGLISH SPOKEN 7ª Avenida, Oeste, n° 163. San José, Costa Rica

FIN DE AÑO

Habiendo abierto de nuevo mi establecimiento de

ZAPATERIA

ofrezco un variado y escogido surtido de Calzado á precios sin competencia. Los encargos tendrán en mi Zapatería, especial atención. Hago calzado de partida al por mayor y á precios convencionales.

EL DR. CALNEK

Ha vuelto á ocupar las piezas que antes habitaba en la casa del doctor Durán calle 21 Norte, contigua á la casa de familia León Páez. E. 9 1m

AVISOS ECONÓMICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Compro y vendo café por mayor y me encargo de remitir los pedidos á provincias. También compro y vendo en comisión otras mercaderías, Palpería situada en el mercado al lado de la oficina de este y frente al hotel de don Bartolo Serra.—Guillermo Herrera.—Febrero 10. 30 v.

Ofrezco vender por dos mil quinientos colones una magnífica biblioteca compuesta de mil setecientos volúmenes aproximadamente, casi todos de literatura, algunos de ciencias, en muy buen estado. La mayor parte están muy bien empastados, y muchos con encuadernaciones de lujo. Hay entre ellos algunos libros de ediciones antiguas.—Octavio Béeche.—Febrero 10.—5 v.

Me consta que en el Estado de La California se ha despertado el deseo de comprar en este país plantaciones de café de importancia en plena producción. A quien interese puede darme nota del terreno, precio, etc., y protegiéndome en caso de venta con una comisión, me hago cargo sin cobrar nada, de anunciar la venta en el periódico "El Inverto" de los Estados Unidos del Pacifico que se publica en San Francisco. Para informes dirigirse á Enrique Pauci ó al Administrador de EL NOTICIERO.—San José, Enero 27. 1 m

A precios módicos recibe la señorita Juana Matilde Madrigal trabajos de costurería: vestidos completos para mujer, camisa para ambos sexos, camisetas etc. En ella encontrarán fino trato, buen trabajo y serán atendidos debidamente. Habita frente al Rastro Viejo.—San José. Enero 23.—1 m.

Se venden dos tanques hermosos, muy baratos y en buen estado, uno de 600 galones y el otro de 200 litros; también una máquina para lavar ropa. En calle 23 Norte, pegado al Teatro de Variedades se darán informes ó apartado 262—Febrero 9—10 v.

Vendo en buenas condiciones una magnífica finca con potrero y cafetal, situada en el centro de esta villa. Tiene una casa buena, grande y cómoda. Para pormenores entenderse con don Ernesto Rojas A. en San José ó en ésta con su dueño.—Prudencio Sequera—Atenas, Enero 28 10 v.

FRANCISCO DE LA PAZ—Agrimensor Público. Despacho, calle 17, Sur, número 248. Febrero 6 1 m.

SE DESEA VENDER

una CONSOLA con plancha de mármol y espejo de magnífica luna y marco dorado y una ARANA de bronce para ocho luces de bujías. Todo en buen estado y barato. En esta Redacción informarán. 5 de Febrero, 10 v.

DR. FELIPE GALLEGOS CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan. Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1º Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

SE DESEA COMPRAR

un establecimiento con derecho de licores del país, en esta ciudad ó en pueblos vecinos. Informes en esta Redacción. 13 de Enero. 1 m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 6 p. m.

E. PAGÉS Y Cia.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCESOSES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

PROGRESO—Con el trascurso del tiempo las empresas progresan hasta llegar á la perfección. Como consecuencia de esta ley ineludible tenemos que el HOTEL HISPANO AMERICANO

puede hoy ofrecer á su numerosa clientela, tanto su servicio del interior como del exterior, además de las ventajas bien conocidas del público, rebaja en el precio de las pensiones y sus cuartos recientemente entapizados y con buena ventilación, los cuales se alquilan amueblados. El aseo y prontitud en el servicio, son cada día más esmerados; y el ADMINISTRADOR de este Hotel ofrece á los pasajeros que á él lleguen á hospedarse, el pago del tranvía ó coche que los conduzca. Se sirven CENAS más baratas que en cualquier establecimiento de su clase. EL COCINERO es de fama. Próbalo y os convenceréis. Gran rebaja de las pensiones. EL ADMINISTRADOR, 2 de Febrero 1 mes.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA Á VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

BUEN NEGOCIO

—En frente del Hipódromo, cerca de donde para el Tranvía, se vende una casa de comercio con comodidades para habitación y con local y útiles para caballeriza. El terreno en que está construido consta de 28 varas de frente por 140 de fondo. Se vende con ó sin mercaderías. Entenderse en la misma casa con su dueño. Informes en esta Oficina. 29 de Enero.

La Cervecería Nacional

"El Aguila"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión. Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de Malta y Lúpulo de las MEJORES CLASES, sin ninguna adulteración. Dirigir las órdenes á J. CASTRO & Co. Dic. 9.